

Por un Pensamiento Económico Alternativo

Revista ISSN 1409-1070

Número 41 Enero – Junio 2012

NUEVOS APORTES PARA EL DEBATE DE LA REALIDAD NACIONAL E INTERNACIONAL







Edición Semestral

"Campus Omar Dengo", Heredia, Costa Rica

Director: M.Sc. Hernán Alvarado Ugarte

Comité Editorial de la Revista

M.Sc. Hernán Alvarado Ugarte (UNA)

Dr. Henry Mora Jiménez (UNA)

Ph.D. Martín Parada Gómez (UNA)

M.Sc. Ruth Martínez Cascante (UNA)

Dr. Jorge Arturo Chaves Ortiz (CEDI)

Dr. Franz Hinkelammert (Costa Rica)

M.Sc. Roxana Morales Ramos (UNA)

Comité Asesor de la Revista

Dr. Wim Pelupessy (Tilburg University, Holanda)

Dr. Adolfo Rodríguez Herrera (UCR, Costa Rica)

Dr. Edgar Fürst (CINPE, Costa Rica)

Dr. John Saxe Fernández (UNAM, México)

Dr. Theotonio Dos Santos (UFF, Brasil)

Dr. Wim Dierckxsens (DEI, Costa Rica)

M.Sc. Fernando Carrera Castro (ICEFI)

Dr. Gilberto Hernández Zinzún (UNAM-Iztacala,

México)

M.Sc. Mario Fernández Arias (Consultor

independiente, Costa Rica)

Dr. Mario Hidalgo González (UNA, Costa Rica)

Editora y asistente de dirección:

M.Sc. Roxana Morales Ramos rmorale@una.cr

La Revista se enmarca dentro de un esfuerzo por promover un pensamiento económico crítico y alternativo, un pensamiento desde la perspectiva de una economía del desarrollo, el cual constituye el eje de nuestra Escuela.

Consejo Editorial de la Universidad Nacional

M.Sc. Carmen Hidalgo Calderón, presidenta

M.Sc. Alejandra Gamboa Jiménez

M.A. Bianchineta Benavidez Segura

Srta. Catalina Martínez Herrera

M.I.I. Erick Álvarez Ramírez

Dr. Mario Oliva Medina

Producción Editorial:

Alexandra Meléndez amelende@una.cr

Portada: Érick Quirós Gutiérrez



Para suscripciones diríjase a:

Escuela de Economía Universidad Nacional Apartado 86-3000 Heredia, Costa Rica.

Tel: (506) 2562-41-42 Fax: (506) 2562-41-89

E-mail: economiaysociedad@una.cr

La corrección filológica es competencia exclusiva del Comité Editorial de la Revista

CONTENIDO

PRESENTACION	
Director, M.Sc. Hernán Alvarado Ugarte	7
ECONOMÍA TEÓRICA	
1. Gobernanza en las cadenas globales de mercancías/valor: una revisión conceptual Rafaél Díaz y Jorge Andrey Valenciano	9-27
ENFOQUE INTERNACIONAL	
2. Expansión imperialista y conflicto social en el medio oriente Ernesto Herra Castro	29-45
ANÁLISIS	
3. Análisis comparativo de las variables más relevantes para el desarrollo Roberto Jiménez y Joan Pamela Pan	47-64
4. Variabilidad climática, un análisis de la vulnerabilidad de la caficultura peninsular <i>Marjorie Hartley Ballestero</i>	65-82
NOTA TECNICA	
5. El uso de señales en el análisis de coyuntura Sandra Hernández y Eduardo Espinoza	83-97
NORMAS EDITORIALES	
Normas para la presentación de artículos en Economía y Sociedad	99-100

Índice de gráficos, cuadros y figuras

Gráficos, cuadros, y figuras	Pág.
Artículo1	
Figura 1. Genealogía del enfoque de cadenas de mercancías	12
Cuadro 1. Nueva clasificación de las cadenas globales según determinantes claves de la gobernanza	17
Cuadro 2. Características de los tipos de Gobernanza Empresarial	18
Cuadro 3. Caracterización de las cadenas según los tipos de gobernanza	20
Artículo 3	
Figura 1. Variables más relevantes para el análisis comparativo	49
Gráfico 1. Evolución de la tasa de crecimiento de la población (1961-2009)	50
Gráfico 2. Evolución del porcentaje de cobertura de las IS (1990-2008)	51
Cuadro 1. Evolución del gasto total en educación como porcentaje del PIB (2000-2008)	52
Gráfico 3. Porcentaje de pobreza nacional (2000-2010)	53
Gráfico 4. Porcentaje de participación en el ingreso del 20% peor remunerado de la población (2000 y 2009)	53
Gráfico 5. Índice de Desarrollo Humano (IDH) (2011)	54
Cuadro 2. Aspectos considerados en el IDH-2011	54
Gráfico 6. INB per cápita, según método de Atlas a dólares corrientes (1962-2009)	56
Cuadro 3. Aporte del Sector Agropecuario al PIB (1970-2009) -porcentajes-	58
Cuadro 4. Aporte del Sector Industrial al PIB (1970-2009) –porcentajes-	58
Cuadro 5. Porcentaje de exportaciones con respecto al PIB (2001-2009)	59
Gráfico 7. Exportaciones de alta tecnología en dólares (1988-2008)	59
Gráfico 8. Índice de términos de intercambio (ITI) (1980-2010)	61
Cuadro 6. Formación Bruta de Capital como porcentaje del PIB (2000-2009)	61
Gráfico 9. Crédito Interno al Sector Privado como porcentaje del PIB (1970-2010)	62
Cuadro 7. Índice de competitividad logística (2006 y 2009)	62

Índice de gráficos, cuadros y figuras

Artículo 4

Figura 1: Cadena causa – efecto de las lluvias torrenciales para la caficultura peninsular	70
Cuadro 1: Registro de promedios de temperaturas y precipitaciones. Estación Monte Oro, Hojancha (1998 – 1999)	71
Gráfico 1: Fuentes de ingreso de los caficultores de la Península de Nicoya	74
Gráfico 2: Nivel de inclinación de las parcelas de café	74
Gráfico 3: Percepción de los caficultores por efectos de variabilidad climática	75
Gráfico 4: Tipos de árbol en asocio con el café en la Península de Nicoya	76
Gráfico 5: Variación en el uso de agroquímicos	77
Figura 2: Estrategia para enfrentar la variabilidad climática y avanzar hacia la sostenibilidad de la caficultura peninsular	79
Artículo 5	
Cuadro 1: Comparación de algunas tasas de variación como señal de coyuntura	87
Gráfico 1: IMAER: Serie original y tendencia-ciclo (1994-2011)	89
Gráfico 2: IMAER: Tasa de variación interanual sobre la serie original y la tendencia-ciclo (1995-2011)	90
Gráfico 3: Tasas de variación sobre la tendencia-ciclo del IMAER (1995-2011)	91
Gráfico 4: Cambios de un mes a otro de las tasas de variación sobre la tendencia-ciclo del IMAER (1995-2011)	92
Gráfico 5: Tasas de variación sobre la tendencia-ciclo del IMAER (1995-2011)	92
Gráfico 6: Tasas de variación sobre el IPC regional (1995-2011)	94
Gráfico 7: IPC: Errores y bandas de confianza alrededor de los errores, para la T1, 1 anualizada y la T1, 12 (1995-2011)	95

PRESENTACION

conomía y Sociedad publica, en esta edición, nuevos aportes para el debate de la realidad nacional e internacional, desde diferentes marcos epistemológicos y metodológicos, en correspondencia con la apuesta pluralista que caracteriza a la Escuela de Economía y a la Universidad Nacional.

El artículo de Herra Castro aborda una de las situaciones más problemáticas y dolorosas que vive el mundo desde hace muchos años, cual es el conflicto en el medio Oriente. Para esa zona geoestratégica donde el imperialismo occidental se mancha las manos de sangre inocente todos los días, directa e indirectamente, el autor propone un análisis desde una posición materialista y dialéctica. La colonización propia de la expansión capitalista ha tenido en todos lados un alto costo, sin faltar la pérdida irreparable de vidas humanas. Los intereses de los más desposeídos, de la mayoría que más sufre las consecuencias del conflicto, siempre ceden ante el poder de los privilegiados y de "las dirigencias corruptas"; por eso, una solución pacífica no parece viable a corto plazo, como quisiera una postura humanista.

Por otra parte, Díaz y Valenciano someten a análisis el enfoque de la cadena global de mercancías, que ha sido objeto de especial atención en los últimos años dada su potencia explicativa. Esta se refiere, particularmente, a la posibilidad de incluir el análisis de las relaciones de poder e intercambio. Los autores muestran, además, la evolución del término hacia lo que se llama "cadena de valor". Entre las novedades, está la noción de red, que enriquece la metáfora de la cadena, y la introducción del término de gobernanza como modo en que las empresas gestionan sus relaciones. En ese sentido, también amplían los cinco tipos de gobernanza, que nombran de la siguiente manera: "mercado, modular, relacional, cautividad y jerárquica". Más allá de sus aportes conceptuales, este artículo resulta útil para considerar la competitividad en la periferia de las cadenas y en los países "en vías de desarrollo".

El trabajo de Jiménez y Pan, propone un análisis comparativo, con lecciones para Costa Rica, de las experiencias de desarrollo en países como Brasil, Chile, Corea del Sur, Finlandia e Irlanda. Las conclusiones de fondo son interesantes, pero también lo es el camino escogido para obtenerlas, a saber, el análisis de series históricas de variables indicativas de "éxito económico" en el largo plazo. Entre las variables sociales, ofrece datos de todos esos países, en relación con: población, pobreza, instalaciones sanitarias, gasto en educación. Entre las económicas están: PIB, estructura productiva, exportaciones de bienes y servicios, incluyendo alta tecnología, términos de intercambio, formación bruta de capital y créditos al sector privado. Los resultados ponen en cuestión algunas hipótesis desarrollistas de la CEPAL y de la misma teoría de la dependencia.

Por su parte, Hartley Ballestero utiliza datos de una encuesta del 2007, realizada con caficulturores de la península de Nicoya, para analizar la vulnerabilidad de su cultivo ante el cambio climático. Como corresponde a este tipo de estudio, identifica vulnerabilidades físicas,

climatológicas y sociales. Asimismo, las estrategias adaptativas que se han ido poniendo en la práctica para mejorar la resiliencia de las familias caficultoras. Aunque los productores y sus familias han ido cobrando conciencia de la necesidad de prepararse mejor para prevenir y mitigar el impacto de este fenómeno; está claro que no lo podrán hacer solos, no sin la red institucional que debe movilizarse en esa dirección. Esto requiere acciones sostenidas "en largos periodos", más allá de la atención de emergencias y de sus consecuencias. Hay que mencionar que se trata de un resultado más en una línea investigativa que ha venido impulsando el CINPE desde hace tiempo.

Finalmente, esta edición compensa el énfasis puesto en el largo plazo, con una nota técnica sobre el uso de "señales" en el análisis de coyuntura, herramienta que procura entrever en la actualidad las tendencias de más largo aliento. Esa es una labor interpretativa de primera necesidad para autoridades monetarias y organismos internacionales, tanto como para la investigación de la realidad social y económica. Como cualquier interpretación, esta requiere del mayor rigor posible, superando una serie de dificultades, entre ellas la selección de indicadores y variables que permiten registrar los cambios realmente significativos en el tiempo.

Este artículo somete a crítica las "señales" para el análisis de coyuntura que utilizan los Bancos Centrales de Centroamérica y República Dominicana y recomienda las que considera más adecuadas, especialmente, relativas a los precios y al crecimiento de la producción, con clara conciencia de la importancia que esto tiene para los que toman decisiones. Aunque más que señales, se trata, en rigor semiológico, de signos de la actividad económica que, ciertamente, son clave para comprender el entorno en que aquella tiene éxito o no. Puesto que no tienen un significado inequívoco, como el de una señal, se requiere siempre de un arte interpretativo. Labor de primera importancia, porque de la calidad del signo y de su interpretación depende, en buena medida, las consecuencias que tienen las decisiones tomadas para la vida de quienes no tienen la oportunidad de participar de ellas.

En suma, nuestros lectores encontrarán aquí valiosa información y diversidad de interpretaciones que enriquecen su acervo analítico de cara a una realidad cambiante y compleja. En todos los casos, se procura rigor y pertinencia, que son cualidades que exige su análisis crítico, si se aspira a favorecer las mejores prácticas sociales y económicas en el futuro.

Heredia, 20 de noviembre del 2012.

Hernán Alvarado Ugarte, Director